

EL ECO DE LA FUSION

PERIÓDICO REPUBLICANO BISEMANAL

Precios de suscripción
AÑO III
En Tortosa, al mes... 0'50
Fuera, trimestre... 1'50
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago anticipado.

Tortosa 18 de Octubre de 1900

Puntos de suscripción
En la REDACCION, y ADMINISTRACION, Replá, 3, donde se dirigirá la correspondencia. NÚM. 83

¿Qué se espera, pues?

Si la ineptitud de los gobiernos monárquicos está probada; si su patriotismo de ellos es nulo; si España bajo el dominio de la monarquía no consigue ni conseguirá más que empobrecer cada día, (si es que se puede ser más pobres de lo que somos).

¿Qué se espera, pues? Que se espera, si de permanecer en el estado en que se encuentra nuestra despellejada patria llegaremos al límite del miedo y nos encontraremos cualquier día en que no habrá pan en nuestras casas, en que todo, absolutamente todo, será de los pobres ministros.

¿Qué se ha de hacer si la convicción de que hacen falta en el gobierno personas que no querrán lo ageno, es completa?

No tiene más que mirar el español los bienes de fortuna de unos y otros, es decir, de los monárquicos y de los republicanos.

Si se miran los de los ministros de la monarquía, el que menos, además de su pagaza, disfruta de un título aristocrático, tal vez conseguido por el favor, eso, si no es que sin ton ni son se nombran duquesas con paga del gobierno, á las viudas del asesinado en Santa Agueda y del general fracasado, é iniciador del estado en que se encuentra nuestra nación.

En cambio, mire el contribuyente español, los bienes de fortuna que poseen los que harían que estuviésemos mejor gobernados; los republicanos.

Viven y mueren pobres; en más de una ocasión han de empeñar algún objeto, para poder ir comiendo y vestir decentemente.

Su riqueza es la honradez, las ganas de que respire nuestra desventurada patria y la probidad que respiran todos sus actos.

Ya es hora de que acaben nuestros infortunios; ya es hora de que conozcamos que el destierro de los malos gobernantes ha llegado.

Si la regeneración consiste en los adelantos que hemos hecho (y los que venimos haciendo), bajo el poder de la monarquía, no sabemos en que consistirá el descrédito de nuestra nación ante las demás.

Cómo prueba irrecusable, inequívoca y perfecta del poco interés que por España sienten los políticos de *double*, no hay más que mirar y pensar el éxito obtenido por la industria española, en la Exposición de París.

El orgullo, la vanidad de un gobierno modelo, había de haber sido que los premios mejores, ofrecidos por el Jurado, se los hubiesen otorgado á los fabricantes españoles.

Los dueños de las fábricas se esmeran en que sus capitales se empleen en productos que acrediten su casa; pero con los impuestos con que los gobernantes favorecen á la industria española, sus capitales sirven para que coman bien, vistan mejor y se den una vida nada envidiable los mandarines; pues su vida, es propia solamente de gente dada al vicio y á los placeres.

Los republicanos, reúnen las condiciones que deben reunirse para gobernar con acierto; para lograr que España renazca con vida robusta, fuerte y nueva.

Si la República es la llamada á hacer de nuestra Patria, orgullo de las demás naciones, país floreciente y rico, ¿por qué no se procura que sea este el único gobierno de España?

Hay levantamientos carlistas en provincias; pero no republicanos. El partido que de nada y para nada sirve, se levanta y quiere meter la pata.

El partido de Carlos *Chapa*, (si partido puede llamarse), hace tonterías por mandar; y el único partido, el indiscutible, el republicano, nada dice, se muestra impávido ante las desgracias de la patria, cuyas desgracias está en su mano el poderlas aliviar. Que se levante; pero que se levante con todos sus elementos, es lo que ha de hacer la República; pues los republicanos no pueden, no deben consentir en manera alguna, bajo ningún concepto y en ninguna forma, que se rian de nuestra nación gobiernos monárquicos, hombres sin pundonor y hombres que se han de avergonzar de llamarse españoles; pues en nada han dado pruebas de serlo.

Venga la República; con ella la felicidad, la regeneración de nuestra patria, y que quede á salvo nuestro honor.

Si ante la vista de nuestras desgracias no se activa el advenimiento de la República no sabemos cuando se hará.

Que venga, y juzgara España que partido le conviene: si el monárquico con sus desaciertos y necesidades sin cuento ni medida, ó el republicano con la frente levantada por la honradez y respirando delicadeza para empuñar las riendas de la Nación Española.

¿Qué se espera, pues?

Triqui-Traque.

Tortosa 16 octubre 1900.

Virtud y trabajo

¡Hombres de virtud y del trabajo! no os dejéis fascinar por los brillantes oropeles de los magnates. Vosotros, los que dedicados á una honrosa profesión, los que ejerciendo un modesto oficio, y hasta los que cavando la tierra os ganáis el sustento, sois, á pesar de vuestras privaciones, de vuestras fatigas y penalidades, mil veces más felices que los orgullosos habitantes de esos alcázares marmóreos que destellan por todas partes el lujo deslumbrador y la magnificencia. ¿Creéis que en medio de los suntuosos objetos que les rodean viven tranquilos y dichosos los que con la pompa de sus trenes, con el brillo de sus saraos y evolución de sus festines insultan vuestra pobreza? No por cierto. Emponzoñado su corazón por una codicia insaciable, abandonanse á todo linaje de bajezas y crímenes por amalgamar tesoros, sin que jamás quede satisfecha su frenética ambición, y los bastardos medios á que deben la mayor parte de su inmensa fortuna; róbales la tranquilidad de una conciencia impura que no puede hermanarse con la dulce felicidad. Obligados á vivir en una atmósfera corrompida, rodeados de falaces aduladores que les prodigan lisonjas, mientras les es propicia la fortuna, conviértense en implacables enemigos cuando les contemplan víctimas de algún revés imprevisto, jamás sienten los con-

suelos de la verdadera amistad. Ni aún en la prosperidad son dichosos, porque la dicha es la paz del alma, y esta paz adorable no puede nunca hallar albergue en corazones aconsejados por todas esas pasiones bastardas que germinan en los palacios.

¡Hombres de virtud y del trabajo! No os comparéis con esos entes que se apellidan señores y se arrastran como la venenosa culebra, y cual viles esclavos se postran de hinojos ante esos mortales á quienes pretenden su ignorancia y servilismo divinizar? ¿De qué les sirve poseer inmensas riquezas, si en su mezquindad y degradación hacen consistir toda su gloria en merecer una sonrisa de su soberanos? ¿Qué raquíticos son estos despreciables cortersanos, en todo el fausto que ostentan, en cotejo de vuestra dignidad! Vosotros, los que no os arrodilláis sino ante Dios, los que con la frente erguida y el corazón exento de remordimientos, constituís la parte más benemérita, más útil, y virtuosa del pueblo, carecéis sin duda de la paternal protección que un gobierno ilustrado y justo dispensaros debiera; pero en cambio tenéis la conciencia tranquila, y en pos de vuestras penalidades, halláis en vuestro pobre y humilde lecho aquel dulce descanso que no disfruta el ambicioso. Rodeado en el hogar doméstico de los objetos más gratos á vuestro corazón, sentís las consoladoras emociones del amor y amistad, recibís las caricias de vuestras fieles esposas é inocentes hijos, y con vuestros asiduos cuidados hacéis apacible la vejez de vuestros padres. No se verán vuestras mesas provistas de costosos y exquisitos manjares ni entre cubiertos oro y plata y de porcelana, nectares deliciosos; pero faltará para saciar vuestro apetito una comida morigerada, sazónada con inteligencia y notable aseo servida; y mientras vosotros saboreáis con placer vuestro escaso alimento, que precisamente por ser escaso se hace más sabroso y conserva inalterable vuestra salud, reina la más pura alegría, la más sincera cordialidad entre vosotros. No sucede así por cierto en esos diplomáticos banquetes, en que una etiqueta enojosa hace germinar el horrible fastidio, en que solo resuenan brindis falaces, engendrados por la vil lisonja, y que hay poderoso que se atreve á llevar á sus labios la fineza de un amigo, porque recela si será aquel obsequio parecido á los de Lucrecia Borgia.

¡Hombres de virtud y del trabajo! Unión á los que manifiestan ardientes deseos de dar al pueblo su libertad que por emanación del cielo y de la naturaleza le corresponde, y los que os parezcan excelentes patrios, arrojan de repente la máscara que ocultaba su infame hipocresía sacrificando sus principios y su honor á la ambición que les devora. En vez de honrados ciudadanos solo véis en torno vuestro egoístas miserables que venden su opinión á cualquier precio. Si pudiese uno á lo menos vivir exento de inicuas asechanzas y hallar dulce sociogo en el doméstico retiro! ¡Imposible! ¡Imposible! El engaño, la falsía, la traición filtra por todas partes, y todo lo emponzoñan con su aliento. Honor, amistad... he aquí dos palabras fascinadoras de las cuales no existe en el mundo más que su armonioso sonido. ¡Necios de vosotros! buscáis en ellas vuestra dicha, y se han convertido en dos saetas que laceran vuestra alma. ¿Qué os ha

producido el honor? Persecuciones y amargos desengaños, la convicción horrible de que no hay buena fé entre esa turba de hipócritas que se llama sociedad. Quisisteis rendir ante aras de una amistad que os figurabais leal y consoladora un homenaje de adhesión, y cuando habéis llamado á vuestros amigos, nadie ha respondido á vuestro afectuoso acento. Todos os han engañado... todos os han vendido... y si alguno se atreve á presentarse delante de vosotros, hacédle temblar al miraros, por que no sabéis si os engaña... desconfiad de sus palabras por que no sabéis si están empapadas en el veneno de la mentira. Hombres á quienes ha sacado vuestra generosidad de inmensos apuros, son los que más se gozan de vuestra reputación, esos se llaman mercaderes políticos.

¡Imitad á Jesús, eterno ideal de los hombres de virtud y del trabajo, que abandonó el trono de los espacios, el centro de los mundos, y descendió á la tierra á quebrar como frágiles cañas, los cetros de los emperadores de Roma y pulverizar las cadenas de los esclavos!

F. E.

Tortosa Octubre 1900.

De varios

Es cosa convenida por todos los observadores, desde que el rey salmista dijo *Todo hombre es embustero*, hasta el misántropo que dijo *Todo hombre es malo*, que la humanidad en general es muy viciosa, y que los pueblos son receptáculos de pecados capitales. Por esta razón todos hemos tomado nuestro partido y miramos á nuestro vecino con tal desconfianza, que ponemos celosías á nuestras ventanas para ocultarle nuestra mujer, y cerrojos á nuestras puertas para ocultarle nuestro dinero.

El que quiera estar bien con todo el mundo, procure no dejarse engañar nunca, pero finja que se deja engañar siempre.

No se juzga bien y con prudencia de las acciones de los demás, sino colocándose en el terreno en que estuvieron y considerando su determinación con los mismos pensamientos que ellos debieron tener.

Las gentes se conmueven mucho más por un hecho físico que por uno moral. Los huesos rotos, la vista de la sangre, hacen desmayarse á muchas personas que se reirían de un dolor profundo del alma.

Arrebatad al ladrón el bolsillo que acaba de robar, y furioso gritará: ¡que me roban! ¡ladrón! ¡á ese!

No se hace nunca tanto mal, como cuando se hace para vanagloriarse de haberlo hecho.

¡Cuántas veces nos avergonzaríamos de nuestras bellas acciones, si el público viese los motivos íntimos que nos han llevado á ejecutarlas!

«Varios sabios reunidos incurren en más errores que un solo hombre que medita en el silencio de su gabinete. Es de esperar muy poca luz de esas reuniones científicas que sólo sirven para evidenciar sus contradicciones.»

«Cuando Dios quiere que surja una gran necesidad, inspira la idea de crear una junta de sabios.»

Las ideas tienen su genealogía, como los hombres; pero al revés de la aristocracia, es tanto más gloriosa cuanto más corta, porque el genio se enorgullece con justicia de no tener antepasados.

La virtud no daría jamás un paso si la vanidad no la acompañara.

En España la gente comienza por indignarse de los abusos y concluye por reirse de ellos, ó por considerarlos irremediables; lo cual hace que lo sean.

Los caracteres tristes de suyo, ó entristecidos y amargados por injurias de la suerte, son generalmente los que cultivan el *humorismo*. El chiste es la lágrima de los ojos que no lloran...

Nada desprestigia tanto las leyes civiles, como una injusticia cometida sin infracción de ley alguna.

Hay hombres que no retroceden delante de una falta, siempre que les produzca un buen resultado, y que se burlan del vicio cuando no causa más que perjuicios materiales.

Por bien que uno hable una lengua extranjera, cuando se trata de blasfemar ó echar maldiciones, usa siempre la suya.

Como la melancolía tiene necesidad de alimento, un hombre prudente se guarda bien de alimentar á este enemigo que, demasiado hambriento, devora á su víctima.

¡Cuántas traiciones, bajezas y vanidades ha hecho cometer á los hombres el temor de pasar por tontos, temor sin el cual acaso hubieran sido honrados y buenos!

Los aplausos de las muchedumbres inconsistentes suelen ser el silbido de la conciencia humana.

La venganza es contraria á la humanidad, por más que parezca conforme á la justicia.

Tenemos tan poca seguridad en nuestros juicios, que el aplomo de un tonto nos deja algunas veces suspensos.

Toda acción loca ó prudente es preciso ejecutarla con valor ó abstenerse de ejecutarla.

Crónica

Suma y van mil

Cuando las autoridades superiores no se hacen cargo de las denuncias justas y razonadas que por medio de la prensa se les elevan, se sufren los perjuicios que la agricultura é industria están sufriendo en nuestra comarca.

Nuestra publicación se ha ocupado varias veces del pésimo estado en que se hallan las carreteras de este país, sin que la Jefatura de obras públicas haya tratado de reparar los muchos desperfectos que en las mismas existen.

Entre las citadas merecen especial mención la carretera que parte de esta ciudad á Gandesa, siendo intransitable el paso de carruajes en el trayecto de Tortosa al *Coll de Lluçanés*, que de no poner inmediato remedio la Jefatura de obras públicas en tan importante trayecto, nos encontraremos en el doloroso trance de tener que suspender el tránsito y hasta el coche de la correspondencia.

Esperamos ser atendidos para que se corrija tan importante necesidad.

Sorpresa

El próximo pasado sábado los señores socios de la concurrida sociedad *Círculo de Artesanos* fueron agradablemente sorprendidos con la visita de la banda-orquesta *Lira Dertosense* la que tocó notables piezas de su escogido repertorio y entre ellas un airoso y bonito pasodoble titulado *EL ECO DE LA FUSION* que su autor tuvo la aten-

ción de dedicarlo á los señores que componen la Redacción de nuestra publicación.

Terminada la ejecución del mismo resonaron en los espaciosos salones de la dicha favorecida sociedad estrepitosos aplausos de la numerosa concurrencia que los llenaba, aclamando repetidas veces el nombre del autor que resultó ser nuestro jóven amigo y compañero de Redacción, D. Arturo Morera y Guijarro, hijo del Procurador de los Tribunales, nuestro querido amigo y correligionario don José Morera Batet.

La distinguida concurrencia fué obsequiada con dulces, licores y tabacos por el autor y por sus compañeros de Redacción.

Damos la más cumplida enhorabuena al novel músico esperando ocasiones para poder aplaudirle de nuevo, haciéndola extensiva á su apreciable y distinguida familia.

Dicha composición ha sido galantemente cedida por su autor á la citada banda-orquesta.

Por referirse á nuestro ilustre paisano y eminente musicólogo, D. Felipe Pedrell, reproducimos con gusto lo que acerca del viaje de tan distinguido amigo á Avila, publica el Diario de aquella población:

«En el tren mixto de Madrid ha llegado á esta ciudad el Sr. D. Felipe Pedrell, académico de la de Bellas Artes y reputado maestro, instaurador de la buena música española antigua. Hemos tenido el gusto de oír hablar al Sr. Pedrell y sobre comprender que es un artista, hemos descubierto en él un entusiasmo grande por el abulense maestro Victoria, del cual bien puede decirse que al cabo de tres siglos sale á luz en España gracias á nuestro ilustre huésped.

El señor Pedrell fué recibido en la estación por representaciones del señor Obispo, del Ayuntamiento, del Comercio y la Industria, del Real patronato y por casi todos los que, eclesiásticos y seglares, profesan y cultivan el arte de la música.

Saludamos cordialmente al maestro Pedrell y le damos la mas cordial bienvenida.»

La reunión de los señores médicos de este partido judicial convocada por el presidente, nuestro amigo el doctor Sabaté, para el 16 del corriente, como decíamos en último número, tendrá lugar el 19 del mismo, á las 4 y media de su tarde en vez de aquella fecha.

Según telegrama que hemos recibido de Zaragoza, la brillante banda militar del Regimiento de Luchana, ha ganado el primer premio en el certámen musical que acaba de celebrarse en la capital de Aragón.

La noticia no nos ha sorprendido, porque de tiempo conocemos el valor de los estudiosos maestros que la componen y el claro talento del infatigable director nuestro particular amigo don Fernando Martínez Sorolla.

Sinceramente felicitamos al señor Martínez, á los individuos de dicha banda y á la oficialidad del Regimiento que les honra en alto grado el contar con una de las primeras bandas militares de España.

Se ha descubierto en Santa Bárbara al autor de varias raterías y robos que se venían efectuando en aquel término municipal, resultando ser el vecino del mencionado pueblo Francisco Farnós Royo, en cuyo domicilio se han encontrado diferentes objetos, entre ellos varias prendas de ornamento de iglesia, sustraídas de la capilla del canónigo de esta ciudad don Pablo Sitjar.

El Farnós, convicto y confeso, ha sido entregado al Juzgado.

Según leemos en un periódico de Barcelona, actualmente se edifican en aquella capital y pueblos agregados 476 casas, estando ocupados en las obras de las mismas unos 11.000 albañiles y peones.

Don Juan Valls Roca, vecino de Roquetas, ha solicitado de la Jefatura de Obras públicas de la provincia la correspondiente autorización para construir un puente en el sitio denominado *Pas de Berengué*.

Se ha concedido un mes de licencia al señor Delegado de Hacienda de esta provincia D. Ricardo Carrasco.

Se asegura que en breve serán licenciados los individuos que teniendo resueltos sus expedientes de excepción están prestando servicio.

Es muy probable que el licenciamiento se haga antes de que los nuevos reclutas terminen su instrucción.

Para las 11 de la mañana de hoy está convocada nuestra Diputación provincial.

Las fiestas celebradas estos últimos días en honor á la Virgen de la Oliva en la cercana partida de Bitem, se han visto en extremo concurridas.

En el presente mes los maestros deben formar los presupuestos del material de sus respectivas escuelas y presentarlos á la Junta local para su informe, con la oportunidad debida, para que ésta los remita á la provincial dentro del mes de Noviembre.

Hemos recibido el núm. 56 de *La Revista Blanca* perteneciente al 15 del mes actual. Publica el sumario que sigue:

SOCIOLOGIA: «La evolución de la Filosofía en España», por Federico Urales.—«La igualdad social», por Donato Luben.—«La anarquía: su fin y sus medios», por Juan Grave.

CIENCIA Y ARTE: «La herencia psicológica» por Ch. Ribort.—«Crónica científica», por Tarrida del Mármol.—«París», por Emilio Zola.

SECCION LIBRE: «¡La huelga!», por Pablo Delesalle.—«Bosquejos», por Sebastián Gomila.

TRIBUNA DEL OBRERO: «Prostitución de la mujer», por J. S. Pról.

La Revista Blanca consta de 32 páginas en cuarto español y vale número suelto 0'25 pesetas; suscripción trimestre, 1'50 pesetas; un año, 5 pesetas. La Administración está situada en la calle de Cristóbal Bordín (antes Beata Mariana), 1, Madrid.

Correspondencia

Desde Más de Barberans

Sr. Dr. de EL ECO DE LA FUSION.

Muy Sr. mío y apreciable correligionario: En virtud de haberse acordado por la Comisión provincial la incapacidad para ejercer cargos concejiles por aparecer deudores á la Hacienda municipal en concepto de segundos contribuyentes (si bien en lo que se refiere á los Sres. Ventura, Royo y Plá, tengo ya dicho en anteriores correspondencias, que para lograrlo fué preciso sorprender á dicho Cuerpo provincial per medio de un expediente falso de toda falsedad), el señor Gobernador Civil, en uso de sus atribuciones, acordó la suspensión de todos los individuos que componían este Ayuntamiento, nombrando para sustituirles á nueve mayores contribuyentes, los que se posesionaran de sus cargos en el día de ayer.

Imposible es describir el contento que reina en este vecindario por tal cambio, pues con orgullo debemos decir, que en ello renacerá la tranquilidad pública bastante abatida, y cesarán los despilfarros cometidos por los que vociferaban la buena administración.

Lo que más ha elogiado la población ha sido los nombramientos de Alcalde y Tenientes, cuyos cargos han recaído en los tres primeros con-

tribuyentes de ésta, que tienen demostrado hasta la evidencia, que solo por amor al pueblo que les vio nacer, hacen semejante sacrificio en perjuicio de su salud é intereses.

El primer acuerdo que adoptó la Corporación que se posesionó ayer, fué proceder hoy á la reparación de caminos y calles que están intran-sitables, cediendo sus mulos y carros para el acarreo de materiales.

Que con este cambio, Más de Barberans está de júbilo, no hay que dudarlo. ¿Y á qué dudarlo, si se ha librado ya de las sanguijuelas que desde hace dos años le desangraban al estilo de Kíes, Navarro y compañía!

Como á la población le consta que tanto el celoso Diputado á Cortes Sr. González, como el incansable Diputado provincial señor Ribás, dejando sus más perentorias obligaciones, no han cesado ni un momento hasta conseguir que esta población estuviese representada por personas de honradez y arraigo, no se hoyen más que palabras de agradecimiento hacia dichos señores.

¿Y quién no debe estar agradecido? ¿Quiénes si no ellos, sin reparar en gastos, molestias, ni sacrificios, han introducido en la mayor parte de los pueblos de este distrito, la tranquilidad en las familias y una buena administración en los Ayuntamientos?

¿Quién no recuerda la desmoralización que en los mismos introdujeron Puigcerver, Kíes y Roig?

Se repite de V. affmo. S. S.
q. b. s. m.

El Corresponsal.

Más de Barberans 15 Octubre 1900.

POSADA DE ESPAÑA Dicha posada fonda se halla situada en el mejor punto de la capital y rodeada de la mayoría de los edificios y oficinas públicas de la provincia, en la que su dueño don Ignacio García, hace un servicio esmerado y económico. Rambla de San Carlos, n.º 41 (frente al Teatro Principal)—TARRAGONA.

Zaragoza, impresor. Replá, 3, y Bou 2.—Tortosa.

en aras del deber sacrificados
un recuerdo de amor y una plegaria!

De santa paz al vigoroso aliento
las ciencias y las artes españolas
lograrán sacudir su abatimiento,
y otra vez ceñirán las aureolas
de su esplendor pasado,
nunca bien comprendido ni admirado,

Los genios nacionales
ensalzarán en cánticos briosos
nuestras altas empresas inmortales,
y sus cantos serán más armoniosos
si templan en la paz su alegre lira
que si el bélico estruendo los inspira?

Que si Ercilla y el épico Quintana
inspiraron su musa soberana
de la batalla en el fragor temido
orgullo siendo de la patria Historia,
también asombro de la patria han sido
cien genios celebrados
que alcanzaron el lauro de la gloria
á la paz y la ciencia consagrados:

El sabio salmantino,
ingenio peregrino
que veneran las musas castellanas
de tanta gloria ufanas;
el dramático insigne que acaudilla
á los colosos de la patria escena.

Moreto, Calderón, Tirso y Zorilla
forman brillante pléyde que llena
de luz extraordinaria
nuestra gigante historia literaria!
Nobles son los laureles
con que corona Marte á las naciones
que saben mantener dignas y fieles
en lucha colosal sus tradiciones;
pero en tan bellas páginas se agota
el llanto nacional; aunque hendidas

ZAPATERIA DE MORESO

PLAZA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

TORTOSA

SURTIDO de CALZADO de todas clases y precios, fabricado única y exclusivamente para esta casa por la importante y acreditada fábrica de ARRUFAT y COMPANIA de Barcelona.

Se construye á MEDIDA y con arreglo á los últimos modelos.

Especial cuidado en pies delicados, á cuyo objeto la casa cuenta con toda clase de hornería.

(Casa fundada en 1866)

PRECIOS FIJOS, VENTAS AL CONTADO

Gran fábrica de bebidas gaseosas

JUAN ZARAGOZA

San Blas, núm. 11.—Tortosa

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Géneros existentes

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.^aLimonadas gaseosas elaboradas con el gas líquido, clase 2.^aZarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.^aZarzaparrilla, clase 2.^aBrea Munera con esencia, clase 1.^a

Cerveza alemana tónica y de gran pureza.

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones, los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta, Vitter y Wermohut.

Agencia de negocios

SATURNINO RIVÉRA

9.—PENINSULAR, 9.—MADRID

Esta casa se dedica á gestionar el pronto despacho de expedientes de Clases pasivas, y cuantos asuntos administrativos, judiciales y mercantiles se le encomienden; adelantando los gastos que para ello pueden originarse.

Establecimiento Tipográfico

A CARGO DE José Zaragoza REPLA, 3 y BOU, 2

En este importante establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos tanto para Ayuntamientos como para casas de negocios, talonarios, circulares, membretes, tarjetas, sobres, muestrarios, esquelas de defunción, recordatorios, tarjetas de primera misa (novedad), facturas, etc., etc.

Replá, 3 y Bou, 2.—TORTOSA

EL ECO DE LA FUSION

PERIÓDICO REPUBLICANO BISEMANAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE ESTA COMARCA

Redacción y Administración: Replá, 3.

AGUA MINERO MEDICINAL

Clorurada bicarbonatada y litínica

DEL MANANTIAL DE NUESTRA SEÑORA DE LA

ESPERANZA

TORTOSA

DECLARADA DE UTILIDAD POR R. O. DE 1 DE AGOSTO DE 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos, con preferencia á las de los manantiales similares de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medallas de oro por varias academias científicas y en diversas exposiciones universales.

Deposito en Barcelona: Calle Dormitorio de San Francisco, número 9.—Puntos de venta: En todas las farmacias y depósitos de aguas minerales.—Propietario: Excelentísimo señor don MANUEL PORCAR Y TIO.

por la fé y el honor, en ellas brota
la sangre de la patria atribulada,
por que fueron escritas
antes que con la pluma, con la espada.

Solo en la paz se muestra prodigioso
el génio nacional rico en ternura;
solo á su influjo grande y poderoso
logran los pueblos su mayor cultura.

Roma la insigne, cuya gloria es tanta
que vence al orbe con poder robusto;
si es formidable cuando al mundo espanta,
es más feliz cuando Virgilio canta;
¡es más gloriosa con la paz de Augusto!
Grande es España cuando en lid potente
sabe rendir al fuerte mahometano,
poniendo á prueba, indómita y valiente,
siete centurias el valor cristiano...
pero aunque logra un nombre sin segundo,
solo brilla en la paz su gloria entera,
y es más feliz con Isahel primera,
¡es más gigante al descubrir un mundo!

No más desolación! Basta de ruina!
Cese ya, fiero Marte, el desvarío
á que tu ciego influjo nos inclina...

Probado está cien veces nuestro brío;
ni cabe ya más lauro en nuestra Historia,
ni ha menester la patria más grandeza;
¡el peso abrumador de tanta gloria
ha hundido por completo su cabeza!

Cobre la patria sus preciados dones,
su perdida quietud; más no esa calma
que enerva á las naciones;
no esa quietud que alienta las pasiones,
sinó el sosiego que ennoblece el alma.

Ese sosiego que al trabajo obliga;
esa paz laboriosa
que hace á la abeja rica y generosa

y hace feliz á la modesta hormiga.
Y así, poniendo en Dios su fé sincera,
fija la vista en su esplendor pasado,
con la virtud que anima y regenera,
recobrará el prestigio codiciado.

Y la nación que hundirse parecía
tornará á ser un día
rica y feliz, potente y soberana
al santo arrullo de la fé cristiana!

Angel del Arco y Molinero

